

Granada



De izquierda a derecha, Teodoro Luque, Francisco González Lodeiro y José Luis Verdegay durante la presentación del programa.

MIGUEL RODRÍGUEZ

El Campus BioTIC queda en manos de Europa tras el recorte del Gobierno

La UGR asegura que el CEI seguirá adelante con sus proyectos y que aún tiene fondos suficientes para llevarlo a cabo con ayuda de la UE y del sector privado

L. Ch.-A. B. / GRANADA

“El programa Campus de Excelencia no se renueva porque se ha convertido en una herramienta inútil”. Esta declaración llega desde la Secretaría de Estado de Educación, Formación Profesional y Universidades y se lleva por delante el apoyo gubernamental al CEI BioTIC, el proyecto de excelencia internacional de la Universidad de Granada (UGR). Se trata de otro de los efectos colaterales de los recortes que

seguirán estando vigentes”, advirtió Luque a este diario. Entre ellos, “la búsqueda de la excelencia (en docencia e investigación), la internacionalización, la conexión con el entorno y la colaboración con empresas y otras organizaciones para contribuir al desarrollo”.

Hasta la fecha, el proyecto ha recibido más de 26 millones de euros, que se han destinado, entre otros, a la creación de nuevas infraestructuras en los centros académicos, la puesta en marcha de grupos de investigación y también la constitución de la Escuela Internacional de Posgrado.

En sus argumentos para dejar de financiar este programa, el Ministerio de Educación asegura que desde que dio comienzo el proyecto se han concedido un elevado “número de distinciones”, un hecho que a su juicio “ha entrado en contradicción con su fin último: destacar a las mejores”. La sobrecapacidad de Campus de Excelencia –alrededor de una veintena–, continúa, “ha contribuido a disminuir la exclusividad que se pretendía dar a este sello”. Luque hace tiempo que defiende que la extensión del programa a tantas universidades rebajaba la calidad y comprometía el futuro del programa.

El coordinador del CEI BioTIC explicó además que ahora “hay que adaptarse a la nueva situación, pero cuando el proyecto es de una sola universidad es menos

CONCLUSIONES CLAVE

Cinco años

El Gobierno central concedió en 2010 la categoría de CEI de ámbito regional al proyecto BioTIC de la Universidad de Granada, aunque dos años antes ya había sido gratificado como proyecto prometedor.

26 millones

Desde que nació, el CEI BioTIC ha recibido más de 26 millones de euros, catorce millones con un mismo programa (Innocampus). Pero el Gobierno andaluz aún le debe cinco millones de euros a los que todavía la UGR no ha renunciado.

Modernización

El programa se encuadra en la Estrategia Universidad 2015, que busca la modernización de las universidades españolas y que pretende promover agregaciones con otros centros e instituciones.

traumático”. Se refiere a los campus de excelencia en los que están implicados más de una universidad, como es el caso del A3, Mar o el Patrimonio, que comparten la mayoría de las provincias andaluzas y que también han recibido el anuncio del recorte.

Aunque a ninguno les llega de nuevas el ajuste. Luque ya había advertido este periódico que los recortes financieros eran una seria amenaza para el ambicioso proyecto. Los retrasos en los pagos y la falta de apoyo en las últimas convocatorias ya hacían presagiar esto. Al CEI BioTIC aún le adeuda la Junta de Andalucía (las competencias están transferidas) el 25% de los fondos de 2009, que suman un millón de euros; el 100% de 2010, de tres millones; y el 100% de 2011, de otro millón de euros. En total cinco millones de euros.

Luque ha dejado claro que el futuro del Campus de Excelencia no está en el aire, que aún queda dinero y todavía hay programas abiertos. Para financiar y garantizar la continuidad de los proyectos, las universidades españolas tendrán que luchar ahora por conseguir fondos a través de convocatorias europeas o a través de entidades privadas. Aunque los proyectos que sean asumidos por las instituciones superiores se financiarán también con partidas propias y recursos extraídos de las convocatorias nacionales.

Granada acoge el campeonato deportivo de policías locales de España

En las pruebas competirán 14 equipos de cuerpos de distintas provincias

Redacción / GRANADA

La concejal de Protección ciudadana y Movilidad en el Ayuntamiento de Granada, Telesfora Ruiz, inaugura hoy el XX Campeonato de Policía Local Alcazaba, en el que competirán 14 equipos de agentes de cuerpos municipales de distintas provincias españolas con pruebas de tiro, pádel, atletismo y fútbol sala.

En esta edición participan equipos procedentes de diversos lugares de Andalucía, como Sevilla, La Línea de la Concepción, Huelva y San Roque, así como de Ceuta, Logroño, Pamplona, Lorca, Águilas o Melilla, entre otras zonas del país.

La primera competición, la de tiro, se llevará a cabo hoy mismo en horario de tarde, el jueves día 12 (clasificatorias con revólver y pistola), y el viernes 13 (semifinales y finales). Las pruebas tendrán lugar en la galería de tiro de la Policía Local de Granada, ubicada en las instalaciones policiales de La Huerta del Rasillo, según informó ayer el Ayuntamiento de Granada en un comunicado.

Las pruebas de atletismo serán el jueves día 12 por la mañana, en las instalaciones municipales del estadio Núñez Blanca, con pruebas de 100, 400, 800, 1.500 y 3.000 metros y salto de longitud.

La competición de pádel será el jueves día 12 en horario de mañana, mientras que la liga por grupos se realizará en horario de tarde –las semifinales y finales–, en las instalaciones deportivas del Club de pádel Santa Ana, el cual cuenta con siete pistas cubiertas de pádel de cristal indoor.

Por último, las pruebas de fútbol sala se celebrarán en los pabellones cubiertos del Patronato Municipal de Deportes del Cerrillo de Maracena y avenida García Lorca (Antonio Prieto) en horario de 8:30 a 14:30 horas, el viernes 13 y el sábado 14 de abril y en el Pabellón del Cerrillo de Maracena, en horario de 17:00 a 19:30 horas el sábado, cuando se disputarán las semifinales y final.

Finalmente, el sábado 14 de abril los equipos celebrarán una cena de clausura con la que pondrán punto final a la competición.

100%

DE DEUDA

El proyecto BioTIC no ha recibido aún el 25% de los fondos de 2009, ni tampoco el 100% de 2010 y 2011

el Gobierno central está llevando a cabo en el sector educativo y que deja sin financiación a todos los campus. Sin embargo, a pesar de que los fondos ministeriales han desaparecido, “la Universidad tiene que acabar de ejecutar las acciones iniciadas”, indicó ayer el coordinador del Campus de Excelencia de la UGR, Teodoro Luque, quien insistió en que seguirán buscando fondos en la UE y el sector privado.

“Con o sin ese programa, los objetivos clave del proyecto siguen y

La UGR salva la República del olvido

La tercera edición de las Jornadas sobre Republicanismo Español, organizadas por la Asociación Politeia de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología, se inauguran con un homenaje a Salvador Vila



Inauguración, ayer, de las III Jornadas sobre republicanismo español en la Facultad de Ciencias Políticas de Granada.

MIGUEL RODRÍGUEZ

Políticas acoge una charla al día hasta el 19 de abril

La tercera edición de las Jornadas sobre Republicanismo Español se ha vuelto a concretar con una charla o acto al día durante las dos semanas de mediados de abril. A partir de las 18:00 horas tendrán lugar cada día las conferencias en el aula magna de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la UGR, excepto mañana jueves que se realizará una visita guiada para recrear las últimas horas de Lorca y que discurrirá por calles de Granada. Este viernes impartirá una charla Julio Anguita sobre 'La República como ruptura'. Y el sábado 14, el Día de la República, está previsto homenajear al poeta y a todas las víctimas de la represión en Víznar con personalidades del mundo de la cultura. Las jornadas sólo se interrumpen el domingo y se clausuran el 19.

A. Beauchy / GRANADA

"Alegría, mi primera niña, mas por ser la primera que por el año que vivió, ojos oscuros y clara sonrisa al mundo heredó. Esperanza, mi segunda niña, sólo ocho años tenía, la ignorancia se la llevó, buscando a su padre, rojo de corazón. Niñas mías, quien no tuviera tiempo para escribiros y así no recordar que no sólo estáis muertas, sino olvidadas además". Este poema de David Romero Ralpo llamado *Libertad* figura como cabecera de las terceras Jornadas de Republicanismo Español que se inauguraron ayer en la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad de Granada.

Organizadas por la Asociación Universitaria Politeia, su coordinador, Pablo Laguna, expresaba con el poema la intencionalidad de este encuentro, "dejar claro

que el olvido no es casual" y "recordar a quienes fueron héroes de la democracia y servidores de lo público".

El principal homenaje es el que se le dedicó ayer al ex rector de la Universidad de Granada Salvador Vila, fusilado en Víznar en 1936. En la conferencia inaugural, que corrió a cargo de la profesora de Literatura Árabe Mercedes del Amo, se expresó la talla de este hombre, de principios democráticos, republicanos y de izquierdas que, aunque no tenía adscripción política conocida, fue

RECONOCIMIENTO

Es un homenaje a quienes fueron héroes de la democracia, servidores de lo público

asesinado con un fin aleccionador para debilitar la defensa republicana. Coincidiendo con el acto, al que asistió también su hijo Ángel Vila, se expuso el retrato oficial del ex rector que fue realizado por la pintora granadina Leticia Alonso.

"El republicanismo español ha sido sometido al olvido forzado y, aún hoy, la ciudadanía sigue sin conocerlo", destacaron ayer. Para combatir esta ignorancia, durante las próximas dos semanas pasarán por la Facultad de Políticas historiadores, catedráticos y personalidades de renombre del mundo de la cultura. Entre ellos Antonina Rodrigo, que hablará hoy (a las 19:00 horas) de *Las heroínas de la libertad*; Miguel Caballero, que presentará mañana su libro *Las 13 últimas horas en la vida de Federico García Lorca*, quien además realizará una visita guiada

por calles de Granada para recrear las últimas horas del poeta; y Julio Anguita, el coordinador general de Izquierda Unida, que impartirá el viernes la conferencia *La República como ruptura*.

"Estas jornadas son en sí mismas un homenaje a quienes construyeron la II República y lucharon y murieron incluso por defenderla, porque hay tal falta de justicia, que la academia es incapaz de estudiar esta parte reciente de la historia de nuestro país", apuntaba Laguna ayer, quien recordaba que la entrada a las jornadas es

PATROCINIO

La UGR acredita las jornadas con entre 25 y 3 créditos ECTS de libre configuración

libre para todos los públicos. En ediciones anteriores estas charlas se han convertido en un punto de encuentro de personajes del mundo de la cultura, la política y la sociedad. Muchos mayores que han vivido la represión franquista o tienen familiares que han muerto asesinados en la guerra o la dictadura han participado como público asistente dando lugar a momentos muy emotivos, como el que se vivirá el 14 de abril.

Las jornadas cuentan con el aval de la Universidad de Granada, que acreditará con 25 créditos ECTS de libre configuración a los alumnos que se inscriban procedentes de Ciencias Políticas y Sociología; y con tres créditos a los de Derecho, Filosofía y Letras y Trabajo Social; y uno los de Ciencias del Trabajo y Traducción e Interpretación. Para más información en www.aupoliteia.org.

Homenaje a Salvador Vila, el rector fusilado en Víznar en 1936

La profesora de Literatura Árabe de la UGR Mercedes del Amo, autora de 'Salvador Vila, el rector fusilado en Víznar', dio la conferencia inaugural como homenaje. Vila Hernández (Salamanca, 1904 - Víznar, 1936) fue un arabista, profesor y rector de la UGR fusilado por los franquistas tres meses después del inicio de la Guerra Civil. Hijo de un abogado, estudió Filosofía y Letras y Derecho en la

Universidad de Salamanca, donde fue alumno de Miguel Unamuno, al que le unió una buena amistad. Durante la dictadura de Primo de Rivera fue detenido por repartir panfletos contra el régimen y desterrado a Fuerteventura. Premio Extraordinario de Doctor en 1928, estudió en la Universidad de Berlín, ciudad en la que conocería a su mujer Gerda Leimdöfer, hija del redactor jefe del periódico judío 'Berliner Zeitung'.

Comenzó su carrera como catedrático de Literatura en Baeza y ganó en 1930 su plaza en Madrid. En 1933 obtuvo la cátedra de Cultura Árabe en la UGR y dos años después fue nombrado director de la Escuela de Estudios Árabes. En 1936 es nombrado rector, pero su mandato fue tormentoso porque el Gobierno lo sancionó por las algaradas estudiantiles sin convocatoria de exámenes y los universitarios se pusieron en su contra. El golpe militar del 36 le pilló en Salamanca y lo cesaron como rector. Luego fue detenido y trasladado a Granada donde lo fusilaron el 22 de octubre.



Retrato de Salvador Vila realizado por Leticia Alonso.

MIGUEL RODRÍGUEZ

La terapia personalizada, el futuro tratamiento contra el Parkinson

Según la investigadora del Centro López Neira de Granada y colaboradora de la Fundación Michael J. Fox, Sabine Navarro, se avanza en el estudio de la enfermedad

E. Press / MADRID

La terapia personalizada podría ser el futuro del tratamiento contra el Parkinson, una enfermedad que aún hoy se diagnostica tarde, que cuenta con escasas opciones terapéuticas y cuya prevalencia está creciendo en todo el mundo. Así lo ha explicado la investigadora del CSIC y colaboradora de la *Michael J. Fox Foundation for Parkinson's Research*, Sabine Navarro Hilfiker, de cara al Día Mundial del Parkinson que se celebra hoy.

Según esta experta, que trabaja desde el Instituto López Neira de Granada, los científicos están logrando avances sobre Parkinson "en muchos campos importantes", entre ellos la fisioterapia, la terapia genética o las neuroprótesis. De estos trabajos han surgido compuestos capaces de frenar los síntomas en animales, pero también en pacientes. Es el caso de la terapia genética, con la que se ha logrado reemplazar en cerebros humanos las células dopaminérgicas que se pierden con la aparición de esta enfermedad. Sin embargo, los estudios con esta técnica "costosa e invasiva" son "demasiado pequeños" y sus resultados "poco concluyentes" ya que, mientras unos pacientes mejoraban, otros llegaban incluso a empeorar su situación.

A su juicio, dado que a cada paciente parece funcionarle una aproximación diferente, "se podría pensar que el futuro del tratamiento del Parkinson podría estar en la terapia personalizada".

En estos momentos, Navarro trabaja en la línea de investigación donde está invirtiendo más esfuerzos la *Michael J. Fox Foundation for Parkinson's Research*, el consorcio mundial de científicos más potente en Parkinson. Según explica, quieren entender cómo funciona el factor genético más importante en esta enfermedad.

"Se sabe que el componente genético más importante en Parkin-



El documento está coordinado por los doctores Adolfo Mínguez y Francisco Escamilla.

MIGUEL RODRÍGUEZ

Una guía única sobre el abordaje de la enfermedad

Profesionales del Hospital Virgen de las Nieves de Granada han publicado la primera guía para el abordaje profesional de la enfermedad de Parkinson. El documento 'Recomendaciones de práctica clínica en la enfermedad de Parkinson' -editado por el Grupo Andaluz de Trastornos del Movimiento de la Sociedad Andaluza de Neurología- es la primera guía de este tipo que se edita en España y lo que busca es aunar conceptos sobre diagnóstico, tratamiento y evolución de la enfermedad para profesionales tanto de atención primaria como de hospital. "Cuenta con la colaboración

de 20 autores de distintas especialidades como neurología, atención primaria, cuidados paliativos y la supervisión de la Asociación de Pacientes de Parkinson", explicó uno de los coordinadores del manual, el doctor Adolfo Mínguez, especialista en esta enfermedad. "Es un documento que no tiene precedente y que está basado en las últimas evidencias científicas", aseguró el experto, que ha dirigido la publicación junto con el doctor Francisco Escamilla. Esta guía se centra en la atención integral de personas afectadas por la enfermedad de Parkinson con independencia de la edad de inicio, del ámbito sanitario (público

o privado) y del nivel asistencial (primaria o especializada) y está destinada a facultativos, principalmente neurólogos, aunque también hay temas de interés para profesionales de Psiquiatría, Rehabilitación, Medicina Interna y Urgencias, entre otros. La unidad del Virgen de las Nieves es referente nacional en trastornos del movimiento y pionera en tratamientos como trasplantes o estimulación cerebral profunda, con la que han atendido más de 250 pacientes desde 1995 con un 80% de éxito. El Parkinson afecta en Granada a unas 2.500 personas y cada año se diagnostican 150 casos nuevos.

son es un gen que codifica una proteína quinasa, un tipo de enzima que podría inhibirse muy bien con fármacos que ya existen. Intentamos entender cómo funciona esta proteína y buscar inhibidores específicos que logren parar la enfermedad", expone.

Para la investigadora, la prevalencia del Parkinson, conocida hasta ahora como la segunda enfermedad neurodegenerativa más común, está aumentando "de forma alarmante" no sólo en España -donde ya afecta a 200.000 pacientes- sino en todo el mundo. Una de las causas podría ser el envejecimiento poblacional. Sin embargo, habría diversos factores externos desconocidos culpables también de la situación.

"Existe un componente genético que aumenta el riesgo de padecer la enfermedad y que tiene una gran importancia. Estos pacientes de riesgo pueden desarrollar Parkinson en contacto con estos factores ambientales desconocidos, entre los que podría estar, aunque no se

ACTUALIDAD

La enfermedad todavía se diagnostica tarde y existen pocas opciones terapéuticas

ha demostrado, el estrés oxidativo", apunta.

Investigadores de todo el mundo trabajan para descubrir cuáles son estos factores y también en la búsqueda de biomarcadores predictivos en sangre para detectar esta enfermedad antes de que aparezcan los característicos síntomas motores, momento en el que habrían muerto ya entre el 80 y el 90% de las células dopaminérgicas en el cerebro del paciente. Por el momento no hay avances.

Dice que los síntomas no motores del Parkinson, entre ellos problemas como la depresión, la ansiedad, los cambios de personalidad o la pérdida de la capacidad olfativa, "no dan pistas sobre su presencia", al ser inespecíficos.

Detectar la patología antes de que comiencen los síntomas motores daría a los médicos una ventaja de entre 10 y 15 años para tratar al paciente, que en estos momentos cuenta tan sólo con la dopamina como opción terapéutica -en función de la edad en el momento del diagnóstico-.

Egea aclara que el servicio de Ayuda a Domicilio en la capital está "garantizado"

Responde a una acusación de IU, que dijo que el plan de ajuste iba a acabar con esta asistencia

Redacción / GRANADA

El concejal de Familia, Bienestar Social e Igualdad de Oportunidades, Fernando Egea, salió ayer al paso de las acusaciones vertidas el

pasado domingo por el grupo municipal de IU, que aseguró que el Servicio de Ayuda a Domicilio peligraba en Granada dado que el Ayuntamiento prevé un ahorro de 1,2 millones en la materia en el nuevo plan de ajuste municipal.

Para Egea, esta afirmación "es completamente falsa ya que en Granada capital está totalmente

garantizado el servicio y se atiende tanto a usuarios correspondientes a la ayuda a domicilio municipal -que en la actualidad son alrededor de 1.085-, como a los que se acogen a este servicio pero dentro de la Ley de dependencia -un total de 1.800 personas-".

En este sentido, Egea explicó que la Junta de la Junta de Anda-

lucía, "que los había ido incluyendo en sus compromisos según el calendario establecido; es a partir del 1 de enero de 2011, justo en la fecha en que tenían que haber sido atendidas las personas valoradas con grado 1 y nivel 2, -dependientes moderados-, es cuando la administración autonómica deja de cumplir". Así, durante todo el año

2011, "en que la Junta ha eludido sistemáticamente la atención al colectivo citado, los servicios sociales municipales se hacen cargo de ellos, es decir, garantizan su atención y lo hacen con cargo a los recursos del Ayuntamiento, aunque no fuera su competencia", informa el Ayuntamiento.

También el edil quiso aclarar al grupo municipal de IU que el ahorro que el Ayuntamiento prevé en la materia, dentro del plan de ajuste, "nada tiene que ver con dejar fuera a dependiente alguno", sino que prevé reducir el gasto por otras vías.